
SESIÓN ORDINARIA N°11/2020 

CONSEJO DIRECTIVO 

COORDINADOR ELÉCTRICO NACIONAL 

 

 

Fecha:   11 de noviembre de 2020 

Inicio:  10:30 horas 

Término: 13:00 horas 

Lugar: Video Conferencia (Plataforma Microsoft Teams), según lo permite el Art. 53 de los 

Estatutos Internos del Coordinador Eléctrico Nacional. 

 

 

Asisten los siguientes Consejeros: 

1. Señor Juan Carlos Olmedo Hidalgo 

2. Señora Blanca Palumbo Ossa 

3. Señor Felipe Cabezas Melo 

4. Señor Jaime Peralta Rodríguez 

5. Señor Claudio Espinoza Moraga  

 

Preside la sesión el señor Juan Carlos Olmedo Hidalgo en su calidad de Presidente del Consejo 

Directivo del Coordinador Eléctrico Nacional. El quórum de la sesión es de 100%. Se encuentra 

también presente la señora María Consuelo Mengual, Abogada del Consejo Directivo y Secretaria 

de la presente sesión.  

TABLA: 

1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

2. CUENTA PRESIDENCIA.  

3. CUENTA COMITÉS DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

4. CUENTA DIRECTOR EJECUTIVO. 

5. MEDIDAS COVID-19. 

6. INFORME BIMENSUAL DE LA UNIDAD DE MONITOREO DE LA COMPETENCIA. 

7. VARIOS. 

 
 

 

 

 

 

 



 

1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES DEL CONSEJO DIRECTIVO 

 

Se someten a aprobación las actas de las sesiones del Consejo Directivo OR. 10-2020, EX. 6-2020 y 

EX. 7-2020, las que se aprueban por unanimidad del Consejo Directivo, según consta en el 

Certificado emitido por la Secretaria y Presidente de la presente sesión.  

 

2. CUENTA PRESIDENCIA 

 

El señor Presidente da cuenta de las actividades de relevancia del pasado mes de octubre, señalando 

que las labores realizadas durante dicho mes fueron todas relacionadas con el curso normal del 

funcionamiento del Coordinador. 

 

Asimismo, informa el señor Presidente sobre el estado de cumplimiento de los acuerdos del Consejo 

Directivo adoptados en las sesiones cuyas actas se aprueban en la presente sesión. 

 

3. CUENTAS COMITÉS DEL CONSEJO DIRECTIVO. 

 

El señor Presidente indica que las respectivas cuentas de los Comités ya fueron remitidas a los 

señores Consejeros de forma previa a la presente Sesión Ordinaria. En consecuencia, cada consejero 

ha tomado conocimiento del trabajo realizado por los Comités durante el período informado, 

además de haber asistido a cada uno de ellos. Estas cuentas se reproducen íntegramente en el acta 

de la presente sesión.  

 

CUENTA COMITÉ DE TECNOLOGÍA Y SEGURIDAD DE LA INFORMACIÓN (TSI) 

 

El Presidente del Comité de Tecnología y Seguridad de la Información, Consejero Señor 

Jaime Peralta, señala que el día 28 de octubre se realizó la reunión ordinaria bimensual de 

Comité, en la cual se trataron las siguientes materias: 

 

Seguimiento de iniciativas y proyectos estratégicos 

El Gerente de Tecnología y Sistemas, Octavio Donoso, presenta los avances en los proyectos 

estratégicos para el 2020, destacando que el foco de estos es avanzar en el plan de 

transformación digital del Coordinador. Expone el señor Donoso, los próximos pasos, que 

incluyen adjudicar los proyectos en actual etapa de licitación o cotización múltiple, cerrar 

aquellos proyectos que están en sus etapas finales y avanzar con la licitación de tres 

anteproyectos durante el 2020.  

 



A este respecto, el Consejo señala la importancia que las etapas de estos proyectos, que 

están proyectadas para el próximo año, queden claramente reflejadas en el presupuesto 

2021.  

 

Interoperabilidad 

Posteriormente, el señor Donoso presenta la iniciativa de Interoperabilidad, que busca 

habilitar a la organización para que pueda intercambiar, transferir y utilizar, de manera 

uniforme y eficiente datos, información y documentos por medios electrónicos, entre sus 

sistemas de información interna y externamente. A continuación, expone los pasos ya 

realizados, el proceso en curso, y las diversas herramientas desarrolladas. Finaliza, el señor 

Donoso explicando las siguientes etapas , que incluyen la adjudicación de herramientas, 

levantamiento y hoja de ruta de mejoras evolutivas y normalización de integraciones para 

aplicaciones existentes. 

 

Seguridad de la Información 

El Jefe del Departamento de Seguridad de la Información, señor Álvaro Acoria, expone los 

avances del plan director de ciberseguridad del Coordinador. Asimismo, comenta los 

avances en el estándar de ciberseguridad para la industria, según requerimiento de la SEC.  

 

Laboratorio 

La subgerente de Ingeniería de Software y Arquitectura, señora Carola Díaz, expone 

respecto del Laboratorio, señalando que su propósito es la investigación de sistemas de 

potencia a través de desarrollos internos y vínculos con comunidad académica y rubro 

industrial, buscando aportar al Coordinador en su rol de Innovación para el Sistema 

Eléctrico Nacional. Específicamente, en cuanto la integración de nuevas tecnologías, se 

pretende liderar el estudio y análisis de sistemas de potencias, entrenar profesionales en el 

uso de herramientas y promover la investigación y el desarrollo del conocimiento en el 

sector. A continuación, se refiere a los avances del Laboratorio, en especial, respecto al 

desarrollo de modelos y proyectos futuros. El Consejo enfatiza la necesidad de promover el 

uso y conocimiento de las funcionalidades del laboratorio.   

 

CUENTA COMITÉ PLANIFICACIÓN Y ACCESO ABIERTO 

El presidente del Comité de Planificación y Acceso Abierto, Consejero señor Felipe Cabezas, indica 

que el día 29 de octubre se realizó la reunión ordinaria bimensual de Comité, en la cual se trataron 

las siguientes materias: 

 

 



Revisión Borrador Reglamento de los Sistema de Transmisión y de la Planificación 

El Subgerente de Planificación, señor Juan Carlos Araneda, informa sobre el particular, indicando 

que se ha establecido una mesa de trabajo con el Ministerio de Energía y la CNE, para la revisión del 

borrador de reglamento el que, a su vez, se ha analizado internamente en conjunto con las 

subgerencias de Planificación, Ingeniería, Acceso Abierto y Conexiones y Unidad Legal. Detalla los  

próximos pasos a seguir y compromete la presentación de avances al Consejo Directivo. 

 

Procesos de Planificación de la Transmisión 2018, 2019 y 2020 

El señor Araneda informa sobre el Plan de Expansión de la Transmisión de 2019, actualizando el 

estatus de éste. Señala que la Comisión Nacional de Energía (CNE) emitió el DE N| 171/2020 con las 

Obras de Ampliación el 14 de septiembre y el DE N°185/2020 con las Obras Nuevas el 2 de octubre.  

 

Asimismo, el señor Araneda señala que, respecto del Plan de Expansión de Transmisión 2020, el 9 

de julio el Coordinador envió a la CNE su Informe Complementario de la Propuesta de Expansión de 

la Transmisión 2020, el que contiene 6 obras, con un VI de MUSD 215. También se refiere a las obras 

aprobadas bajo el artículo 102.  

 

Respecto del proyecto HVDC Kimal – Lo Aguirre, se informa que el 1 de septiembre pasado se publicó 

el Decreto N° 163, que da inicio al proceso de licitación del proyecto, con un plazo de 14 meses, para 

adjudicar el 1 de noviembre de 2021. Asimismo, señala que el Estudio de Planificación y Sistémico 

se encuentra en desarrollo con la empresa canadiense TGS y la Ingeniería Conceptual Básica fue 

adjudicada a la empresa Dessau. 

 

Finalmente, el Señor Araneda actualiza el estatus de los estudios de proyección de demanda 

eléctrica de mediano y largo plazo, considerando los efectos de la electromovilidad, para distintos 

escenarios de descarbonización y presenta estudios de reconversión de centrales a carbón. 

 

Ingeniería y Proyectos 

La Subgerenta de Ingeniería y Proyectos, señora Ximena Andrade, da cuenta del número de 

proyectos supervisados por el Coordinador, indicando que, a la fecha, este alcanza a los 171. De 

ellos, 54 esperan el Decreto de Adjudicación y 117 se encuentran en etapa de control y supervisión. 

 

Adicionalmente, la señora Andrade señala que 58 Obras Nuevas han sido licitadas por el CEN y 23 

Obras han ido a través del artículo 102. A su vez, respecto de Obras de Ampliación, 68 obras han 

sido licitadas por el DE 418 y 23  por el DE 293. 

 

Ingeniería, Control y Seguimiento de Proyectos 

Finalmente, la señora Andrade señala que la Plataforma de Seguimiento de Proyectos tuvo una 

marcha blanca durante el mes de octubre y su puesta en servicio será a partir del 2 de noviembre. 

 



Acceso Abierto y Conexiones  

El Subgerente de Acceso Abierto y Conexiones, señor Erick Zbinden, indica que el 14 de octubre se 

lanzó la Plataforma de Acceso Abierto,  que permite ingresar solicitudes y documentación, hacer 

seguimiento de proyectos y consultas y en general acceder a información pública de los proyectos. 

 

También el señor Zbinden señala que sigue el alto flujo de solicitudes presentadas durante el año 

que, a la fecha, representan más del doble de la capacidad instalada del SEN, alcanzando un 

incremento de 150% respecto de las solicitudes recibidas durante el 2019.  

 
Activos e Información Técnica 

El Señor Zbiden da cuenta que en el curso del año   iniciaron procesos de revisión 262 nuevos 

proyectos, manteniendo la tendencia al alza de estos procesos. Al término del mes de agosto habían 

330 solicitudes en proceso. Asimismo, indica los avances en el proyecto de migración de datos, de 

acuerdo con el Oficio Ordinario N°569/2020 de la CNE. 

 

Conexiones 

El Señor Zbinden indica que se encuentra en fase final la iniciativa de estandarización del proceso 

de Modificación No Relevante, que incluye un análisis sobre los plazos, tipos de proyectos y 

modificaciones sin ejecutar por parte de los Coordinados. 

 

Finalmente, el Señor Zbinden da cuenta del Estado de Planes de Acción 2020 del Departamento de 

Conexiones. 

 

CUENTA COMITÉ DE ESTRATEGIA Y GOBIERNO CORPORATIVO 

El Presidente del Consejo y del Comité de Estrategia y Gobierno Corporativo, señor Juan 

Carlos Olmedo, señala que el día 28 de octubre se realizó la reunión ordinaria bimensual de 

Comité, en la cual se trataron las siguientes materias: 

 

Evaluación de competencias año 2020 

La Gerente de Personas y Administración, señora Beatriz Bruzzone, expone que este año 

2020 el proceso de evaluación de competencias está ligado al Bono de Desempeño, 

mediante la incorporación de esta medición junto a las metas individuales.  Las 

competencias que se evaluarán son las transversales a toda la organización: Contribución 

organizacional, Excelencia en el servicio y Creando valor. Además, señala que la evaluación 

de desempeño este año se realizará a través de la plataforma Buk recientemente 

implementada. 

 



Evaluación de Clima Organizacional 2020 

La señora Bruzzone señala que evaluación comenzará el lunes 2 de noviembre y se 

extenderá por 2 semanas (hasta viernes 13 de noviembre). La encuesta es personal y se 

contesta de manera individual, siendo voluntaria y confidencial. 

 

Plan retorno 

La señora Bruzzone comenta que se efectuó una encuesta para relevar la situación de cada 

persona para la actualización del plan retorno y para incorporar posibles voluntarios a 

retornar en noviembre. Se estima que se podría tomar como fecha de referencia para el 

retorno el mes de marzo de 2021, lo que, en todo caso,  abarcaría aproximadamente a un 

45% de los trabajadores, dados las restricciones de aforo. 

Finalmente, informa que se enviaron kits a las casas de todos los trabajadores, que incluyen 

guantes, alcohol gel, mascarillas desechables, protector facial, mascarillas reutilizables y se 

reforzo la capacitación en prevención de riesgos (foco al trabajo en casa). 

 

Código de Gobierno Corporativo 

El presidente comenta las principales modificaciones incorporadas en la actualización de 

código de Gobierno Corporativo, la que,  una vez completada la revisión por el Consejo, se 

someterá a aprobación. 

 

Ingresa a la sesión el Director Ejecutivo, Señor Rodrigo Bloomfield. 

 

4. CUENTA DIRECTOR EJECUTIVO. 

 

Actividades relevantes del Coordinador  

A continuación, el Director Ejecutivo expuso aspectos relevantes de la labor del Coordinador dentro 

del mes.  

 

a. Planes de contingencia Operación Sistema Eléctrico  

 Se informan las medidas adoptadas en ocasión de la Pandemia de Covid-19. 

 

b. Política Energética Nacional 2050 - Comité Consultivo 

Se informa respecto de la participación del Coordinador en las distintas mesas que componen el 

Plan de trabajo del Ministerio de Energía.  

 
 



c. Reglamento de Coordinación de la Operación 

 Se exponen los hitos del proyecto ya alcanzados, focalizado en levantar las tareas inmediatas y 

de mediano plazo que supone la publicación del Reglamento de la Coordinación del Sistema 

Eléctrico, su eventual impacto en el presupuesto y acciones a implementar. 

 

d. Servicios Complementarios 

Se presenta trabajo realizado respecto del informe de Servicios Complementarios 2020 y 2021, 

además del Estudio de Servicios Complementarios para la Operación del SENB (2021-2024). 

 

e. Plataforma Trazabilidad de Energía Renovable 

Se presentan los avances en el proyecto que crea una Plataforma de Trazabilidad de Energía 

Renovable. 

 

f. Aplicación Dictamen N°4-2020 del H. Panel de Expertos 

Se expone las actividades realizadas a este respecto, como los próximos pasos a seguir. 

 

g. Procesos de Licitación de Transmisión  

 Se expone sobre los procesos de licitación actualmente en curso, momento en el cual no se 

encuentra en sala el Consejero Señor Claudio Espinoza. 

 

h. Planificación y Desarrollo de la Red      

Se presentan los avances en las mesas de trabajo relacionadas con el fortalecimiento de la 

transmisión. 

 

i. Línea HVDC Kimal Lo Aguirre 

Se expone los avances de los estudios relacionados con la Línea HVDC Kimal Lo Aguirre. 

 

j. Tecnologías y Seguridad de la Información  

 Se presentan los avances del plan de ciberseguridad para el sector eléctrico y de las actividades 

y planes internos del Coordinador. 

 

k. Presupuesto 

 Se expone la ejecución presupuestaria del Coordinador a la fecha, así como la proyección 

esperada para el presente año. Además, se expone los avances para el Presupuesto 2021. 

 

 
 

 

 

 



 

 

5. MEDIDAS COVID-19 

 

El Director Ejecutivo se refiere a la implementación en el mes de octubre del plan de contingencia 

relacionado con el COVID-19. Destaca que la organización ha continuado mostrando un alto nivel 

de compromiso y adaptabilidad al trabajo desde los hogares. 

 

Continúa dando cuenta de las actividades del Plan de Comunicaciones Internas desarrollado en 

septiembre, así como del plan de acompañamiento que continúa desarrollando la Gerencia de 

Personas y Administración.  

 

A continuación, el Director Ejecutivo presenta los avances del Plan retorno voluntario, que se 

encuentra en desarrollo desde el 1 de octubre, pensando en un regreso seguro y acorde con la 

realidad de cada colaborador. 

 

Destaca que el número de colaboradores que han decidido trabajar desde las dependencias del 

Coordinador continúa siendo bajo, destacando que las medidas de seguridad se han cumplido a 

cabalidad, además de la buena coordinación con aquellos colaboradores que siguen desarrollando 

sus labores desde sus hogares.  

 

Los Consejeros expresan que el Plan de Retorno Seguro debe continuar siendo voluntario, 

privilegiando el bienestar de los colaboradores de la organización. 

 

Además, felicitan nuevamente la continuidad y excelencia operacional que se ha logrado con el 

compromiso de todos los colaboradores del Coordinador, y valoran la expedita comunicación que 

se ha mantenido en este asunto de primera prioridad para el Consejo y el Coordinador.  

 

 

Se retira de la sesión el Director Ejecutivo, señor Rodrigo Bloomfield. Ingresa a la sesión el Jefe de 

la Unidad de Monitoreo de la Competencia, señor Paulo Oyanedel.  

 

 

6. INFORME BIMENSUAL DE LA UNIDAD DE MONITOREO DE LA COMPETENCIA. 

 

El señor Oyanedel toma la palabra y procede a realizar su presentación, informando los avances en 
los casos UMC 07-2020, UMC 08-2020, UMC 03-2020, UMC 09-2020, UMC 10-2020, UMC 11-2020, 

UMC 12-2020, UMC 13-2020, UMC 14-2020, UMC 15-2020, UMC 16-2020 y UMC 17-2020 respecto 
de los cuales procede a exponer la situación respectiva, su contexto y los antecedentes con los que 
cuenta, agregando que se ha solicitado confidencialidad en su tratamiento, además de resolver las 
inquietudes y comentarios recibidos de los Consejeros. Se refiere, además, a los análisis que se 



encuentra realizando respecto de los Servicios Complementarios, entre otras materias de 
relevancia.  

 

 

7. VARIOS. 

No se tratan varios. 

 

 

Siendo las 13:00 hrs., el señor Presidente pone fin a la sesión. 

 

 

 

Sr. Juan Carlos Olmedo 

Presidente 

 

Sr. Claudio Espinoza Moraga 

Vicepresidente  

 

Sra. Blanca Palumbo Ossa  

Consejera 

Sr. Jaime Peralta Rodríguez  

Consejero 

Sr. Felipe Cabezas Melo 

Consejero 

 

 


